

LUIS ÁLVARO RODRÍGUEZ BARRERA  
lrodriguez@vanguardia.com

Así le fue a Santander en exportaciones sin petróleo

# Exportaciones cayeron en un 14,2 % para marzo

El Dane reveló la compleja situación en el comercio exterior de Colombia, el cual cayó para el mes de marzo. En Santander también se reportó una caída de las exportaciones no minero energéticas.



Colprensa / VANGUARDIA

Excluyendo el petróleo, el promedio nacional de exportaciones cayó 12,5 % en el primer trimestre de 2024, mientras que en Santander ese indicador se redujo 12,3 %.

Las exportaciones de Colombia cayeron en un 14,2 % para el mes de marzo de este año, según el reporte del Departamento Administrativo Nacional de Estadística, Dane. Para Santander también hubo una caída en las exportaciones (sin contar el petróleo y sus derivados) en marzo (-3,1 %) y para lo corrido de este año (-12,3 %).

En total, las exportaciones en Colombia para marzo de este año representaron \$3.830 millones de dólares, en gran medida por la desplome en las ventas al extranjero de productos de la industria petrolera, que reportaron una reducción del 15,5 %. Sin embargo, no fue el único sector que cayó, también lo hicieron manufactura (-16 %) y agricultura (-6,2 %), al comparar marzo de este año con el mismo de mes de 2023.

Entre los mercados internacionales más importantes para Colombia que tuvieron una disminución significativa estuvo Países Bajos con un desplome del -53,3 %, pasando de \$743,8 millones de dólares en el primer trimestre de 2023 a \$347,1 millones para el mismo periodo de este año.

Uno de los reportes favorables fue el incremento en exportaciones al principal mercado de China, con una variación positiva de 15,4 % en el trimestre de este año frente al mismo período del año pasado. Ese país representa el 5,8 % de las exportaciones totales que hace Colombia.

Por su parte, el exministro de Hacienda, José Manuel Restrepo, se refirió a la entrega de estos resultados y le pidió al Gobierno que se dinamice la ejecución presupuestal y aprovechen los tratados de comercio.

## Sin contar el petróleo, Santander decreció en sus exportaciones, pero estuvo mejor que el promedio nacional.

“Es necesario prender este motor de crecimiento. Se necesita más diplomacia comercial y sanitaria, más promoción, mejor aprovechamiento de tratados,

mejores esfuerzos en logística, en fin. Mucho más por hacer y es urgente. Que la nueva política de comercio exterior se traduzca en ejecución”, dijo el exministro Restrepo.

### Así le fue a Santander

En el informe entregado por el Dane, se advierte que en este primer trimestre las exportaciones de Santander, sin contar petróleo y sus derivados, llegaron a los 87,6 millones de dóla-

res, reportando una caída del 12,3 % frente al mismo periodo de 2023, en el que se registró la cifra de 99,9 millones de dólares. Esto ubica a Santander en el puesto número 15 a nivel nacional.

Al comparar las cifras de marzo, también hubo un decremento del 3,1 %. Este mes se movieron 28,7 millones de dólares, frente a los 29,6 millones de dólares que hubo para el tercer mes de 2023.

Entre los departamentos que registraron caídas en marzo, Santander fue el que menos perdió. Los únicos entes que crecieron en exportaciones fueron Caquetá (221,5 %), Bogotá (7,9 %) y Chocó (4,4 %).

El promedio nacional de exportaciones sin derivados del petróleo cayó al 23,2 % en marzo, por lo que las cifras de Santander para este mes son considerablemente mejores.

En cuanto a la participación en las exportaciones, Santander aportó el 1,1 % del total nacional, indicador liderado por Antioquia con 22,7 %, Bogotá con 13,6 % y Cesar con 12,6 %.

### Exportaciones por aduana

El reporte de exportaciones según aduana lleva el conteo de la cantidad de exportaciones que salen desde diferentes sitios estratégicos del país. Es ahí donde se registran los sitios por los que están saliendo los productos del país.

En los primeros tres meses de 2024, desde Bucaramanga se registraron exportaciones que suman 31,4 millones de dólares, registrando un incremento del 21,8 % frente al mismo período de 2023. Este aumento le significó a Bucaramanga ubicarse como la tercera plaza de exportación por aduana que más creció, solo por detrás de Urabá (94 %) y Cúcuta (207 %), según el reporte del Dane y la Dian.

No obstante, el reporte más representativo que tuvo Bucaramanga fue para el mes de marzo de este año con un incremento del 67,9 % frente al mismo mes del año 2023. Es decir, se pasó de exportar des 10,2 millones de dólares en marzo de 2023 a mover 17,2 millones de dólares solo en el tercer mes de este año.

# Utilidades de Ecopetrol se redujeron un 29 %, pero aumentó la producción

REDACCIÓN ECONOMÍA  
lrodriguez@vanguardia.com

La compañía petrolera reportó \$4.01 billones de utilidades para este trimestre frente a los \$5.66 billones registrados en el primer trimestre del año pasado, lo que representa una caída del 29,1 % en las utilidades.

Según el informe de la compañía, en el primer trimestre de este año hubo un incremento en la producción de barriles de petróleo, alcanzando los 741.000 barriles de petróleo por día, 22.000 más que en el mismo periodo del año pasado.

Entre las principales afectaciones a la caída de utilidades, según Ecopetrol, se encuentran la caída del precio de dólar, la inflación y el fenómeno de El Niño. Estos factores causaron impactos tanto en los ingresos como en los costos y gastos de la empresa.

El impacto del precio del dólar explica parte de esa caída. Pues en el primer trimestre hubo una tasa representativa del mercado (TRM) por \$4.760, mientras que el promedio de la TRM para los tres primeros meses de 2024 fue de \$3.915.

La compañía hizo transferencias a la Nación por el orden de \$7.2 billones. Asimismo, una de las novedades es que hubo una reducción en la deuda acumulada en el Fondo de Estabilización de Precios de Combustibles, Fepec, que pasó de \$7.9 billones en los tres primeros meses de 2023, a \$2.2 billones para el mismo periodo de 2024.

### Caídas en ventas

De acuerdo con el reporte de la estatal petrolera, los ingresos por ventas cayeron en un 19,4 % para el primer trimestre de este año, lo

que equivale a una variación de \$7.6 billones. En total, Ecopetrol reportó ventas en estos tres primeros meses del año por \$31.3 billones.

Además de la caída del dólar, otro indicador que impactó fue un menor volumen de ventas (-\$1.6 billones) por una menor disponibilidad de crudos locales para exportación “dada la disminución del nivel de compras internacionales y destinación del crudo nacional para mayores cargas en las refinerías”.

De igual forma, también influyó la disminución en la demanda nacional de gasolina.

### Refinería de Barrancabermeja

De acuerdo con el vicepresidente ejecutivo y operativo, Alberto Consuegra, los resultados para la Refinería de Barrancaber-



Colprensa / VANGUARDIA

El presidente de Ecopetrol, Ricardo Roa, explicó las razones por las que se presentaron menores utilidades en este primer trimestre de 2024.

meja fueron muy positivos para los tres primeros meses de este año.

“La Refinería de Barrancabermeja aporta a los resultados del grupo \$517 mil millones en el trimestre. Además de eso, (reporta) una carga promedio de 225 mil barriles al día, una disponibilidad del 96 %, productos entregados al mercado por el orden de 300 mil barriles al día. Son resultados

bastante positivos”, sintetizó el ejecutivo de Ecopetrol.

Según el reporte oficial, esa refinería tuvo un incremento del 1.1 % frente a los niveles de carga del mismo periodo del año pasado.

Una de las razones de este crecimiento de la refinería del puerto petrolero es el aumento en la disponibilidad operacional, que estuvo al 96,2 % durante estos primeros tres meses del 2024.